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两年一度的温哥华双年展于今秋重新返乡，这一次的活动比以往涉足了更为广泛的艺术领域并第一次纳入了音

乐元素。作为这一盛宴的共同缔造者，加拿大华裔女作曲家Vivian Fung在各项展出作品中寻找灵感谱写了长达

25分钟的交响乐《Biennale Snapshots》，而生活中她也用心做好每一件事，努力谱写着自己的人生篇章。

作曲者、妻子、妈妈和女儿，在Vivian Fung的世界里，音乐和家庭同样重要。越南华裔，加国出生，多元的文

化背景也让她在作曲时轻松理解掌握并交融各地元素于创作中。“每一首曲子都是崭新而独立的，”Vivian说

到“我希望可以通过我所创作的曲子观察并表达自己对世界的理解。”字里行间都可以透漏出她内心温柔而坚定

的力量。

Vivian Fung出生于加拿大埃德蒙顿，父母均为来自越南的华裔移民，和很多华裔一样，她也曾在身份认同这个

问题上有着无限的纠结。她说她曾经固执的认为自己应该有一个“华裔的样子”，努力学习中文、了解传统文
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化，可总是有心无力。

但无法做一个真正的“香蕉人”并不代表Vivian没有经历过亚洲“虎妈”的洗礼。“我的父母在我很小的时候就给了

我很多机会了解我的兴趣爱好，挖掘我的天分特长。体育、钢琴、画画、学术……大多可以学的我都尝试过，

但只有音乐能让我真正专心下来集中精力。”但就在这么多的选择中，偏偏没有作曲。

“我从7、8岁的时候就开始作曲了，这并不代表我是一个天才，而是因为我有一个很好的启蒙老师。她非常鼓励

我把我脑海中闪现的画面和我的想法通过我喜欢的方式表达出来，我甚至最开始并不知道这就是作曲，只是觉

得很有意思。”

很多人

花了大量的辞藻来表达音乐的美丽但鲜有人记得去赞扬把美带给大家的作曲者。“刚开始决定从事作曲的时候，

我的家人都非常不理解，因为作曲是非常辛苦且没有办法明确计量出功力与成就的。你不会直接体会到成功的

滋味，也不会有一个鲜明的成长过程。我作为钢琴表演者可以为参加各种比赛得第一，可以让人们记住我，但

这都不是我想要的。我喜欢作曲，我可以通过作曲创造出属于自己的世界沉浸其中，而这种感觉让我非常的安

心舒服，是其他事情都办不到的。”

Vivian的曲风多变，维度宽广，能撰写很多不同类型的音乐，歌剧、管弦乐、四重奏和钢琴曲目都难不倒她，

作品多元丰富，充满了想象。而她把这归结为源于自己的多元背景和无线灵感。她所做的每首曲子都会根据环

境、文化而产生不同的灵感加以诠释，印度尼西亚爪哇和巴厘的加麦兰音乐，云南的民歌，巴西的热情舞

曲……任何一种音乐形式都可能成为Vivian创作灵感的来源，而这种对作品的多元文化旋律及多领域的跨越与
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融合的把握成就了她音乐的无限可能，也使得她的的音乐作品成为各世界著名音乐家与团体所认可的音乐核心

剧目之一。Vivian于2013年获得素有“加拿大格莱美”之称的朱诺奖(Juno)，并将在今秋的温哥华双年展

(Vancouver Biennale)中携手温哥华交响乐团为大家带来最新曲目《Biennale Snapshots》。

Vivian说她在20年前曾在一个晚宴中认识了双年展的创办人并因此与双年展结缘，此次合作，她在众多的参展

作品中选取了5份颇具代表性的创作汲取灵感，分别来自澳洲、巴西、印度和中国，从雕塑到涂鸦，从行为艺术

到环境艺术，Vivian都认真了解其文化内涵和深刻意义并为此谱写出5个片段。她说：“艺术作品摆在那里人们

不一定懂，但如果能有实物和音乐相结合，相信可以帮助观众去理解艺术家们想要表达的深层内容。”

左图:刚刚晋升成为母亲的Vivian谈起儿子就笑逐颜开

当问到在作曲中最喜欢哪种乐器的时候，Vivian思考了说“作为一个作曲者，我需要为完成所有乐器的曲谱，这

意味着我要了解所有我所运用的乐器原理却不代表我知道如何演奏每一种乐器。我很早就开始学习大提琴，也

会钢琴，所以弦乐对我来说是最舒服的领域。当然可以把所有的音乐组合起来达到平衡才是作曲的神奇之处，

但我不得不说我更喜欢管弦乐方面多一些”

现在，刚刚晋升成为母亲的Vivian谈起儿子就瞬间绽开了笑容。“我很爱他，我的宝宝才两个月大，我还在学习

如何成为一个好妈妈，但我很感谢我的家人对我的工作的支持和对宝宝的照顾。是他让我的音乐更为柔软，也

带给了我无限的灵感。我并不同意很多人说的当了妈妈是不是就要减少自己的工作，我要通过我儿子为我带来

的灵感去为他创造更多更好的曲目！”

作曲家的工作需要非常多的精力和灵感，而女性作曲者就更是少之又少。作为这样一位“孤独的吟唱者”，
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Vivian对自己的每一个作品都倾注了大量的心血，但她却甘之如饴。

“作曲的世界很复杂、很辛苦，但这正是作曲的魅力所在，我可以在这个过程中不断地超越自己，表达自己，同

时也学会了如何认识自己，聆听自己，成为自己的观众。
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